

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa. Esqueletos de funeral a precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales

# El Porvenir Castellano

### SUSCRICIÓN

	Penetas
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 3 DE MAYO DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## La actitud de Italia.

Ya se sabe, hasta por los menos dichos en cuestiones de política internacional, que la actitud de Italia frente al conflicto europeo, ha traído en jaque a todas las cancillerías y ha despertado predilecciones y recelos en los gabinetes donde se contrapesan con mayor fuerza los futuros destinos del mundo. La diplomacia italiana que goza justa fama de sagaz, apoyada por el talento de los grandes hombres de Estado que hoy tiene aquella península, ha tirado a sacar el mayor provecho, con el menor sacrificio posible, en las actuales circunstancias. El pueblo italiano, en una gran parte, anhela hace tiempo la intervención armada a favor de los aliados; otra parte de ese mismo pueblo ha abogado por la neutralidad.

El gabinete Salandra, atento a las conveniencias de su país, ha ido contrastando esos estados de opinión mientras el ministerio de la guerra ponía en disposición de marcha a dos millones de soldados. Esos dos millones de soldados son de una importancia tan extraordinaria en los momentos actuales, y la han de adquirir tan inconmensurable a medida que el tiempo pase, que puede ser Italia quien decida, al fin, la suerte de esa espantosa contienda en que se juegan su existencia y su porvenir los grandes poderosos y ambiciosos de Europa.

Y así, mediante esa *neutralidad defensiva*, Italia se ha visto requerida y mimada por los gabinetes de Londres, de Petrogrado, de París, de Berlín.

¿Cuál va a ser en definitiva su actitud? Un periódico que suele estar bastante bien informado de la marcha de la política internacional, decía hace pocos días lo siguiente:

«Lo creemos así fundándonos en noticias de Berna, que alzan un tanto el velo encubridor de las conversaciones diplomáticas que mantienen Italia y Francia, y advierten que, del 30 de Abril al 10 de Mayo han de producirse acontecimientos sensacionales. Según esas informaciones, Alemania y Austria, dispuestas a transigir en lo que atañe a la cesión de Trento a Italia, muéstranse irreductibles en lo relativo a Trieste. Pero, Italia, aprovechando hábilmente el efecto moral producido en los aliados por la ida de von Bulow a Roma, logró al propio tiempo ponerse de acuerdo con Londres, París y San Petersburgo respecto a las ventajas materiales que le produciría echar en la balanza de la guerra el paso de dos millones de soldados.

Inglaterra, Francia y Rusia aceptaron gustosas, ante el peligro de que von Bulow convenciese a Salandra, que sean para Italia los territorios «irredentos», las costas y las islas dalmatas, y aun ciertas porciones de territorio en el Asia Menor, debidas a una cuantiosa intervención italiana en las operaciones contra los Dardanelos. Pero Italia quería algo más, para ella de muchísimo mayor interés: una parte de Túnez, con el puerto de Bizerta. Y ahí encallaron las negociaciones. Pero corrió la noticia de que Austria, obligada por Alemania,

se avenía a ceder el país «irredento» en ciertas condiciones, una de las cuales era no darle a Italia la posesión de dichos territorios hasta el término de la guerra, y ante cosa tal, Francia, influida por el Reino Unido, avinose a ceder en lo de Túnez, siempre que Italia le dijera, en trueque, los territorios que le correspondieran en el Asia Menor.

Se debe suponer lógicamente que la suerte de esta guerra ha de quedar definida en breve plazo. Los que crean que llegará la transacción de las armas, todo quedará en paz, se equivocarán lamentablemente. Las grandes conmociones producidas en el mundo por esa enorme perturbación van a sentirse más hondamente cuando cese el estuendo de los cañonazos en Flandes y en los Cárpatos.

Si la guerra adquiriese una prolongación no esperada, sonara para todos la hora de la intervención. Esta habrán de imponerla las mismas necesidades de vivir, totalmente inexcusables que tienen todos los pueblos.

Y para entonces, no bastarán las simpatías retóricas que por el uno ó el otro bando muestran nuestros políticos. Quienes de estos comparten las responsabilidades del Poder, y cuantos, por deber de ciudadanía, tienen que colaborar en la obra de orientar los destinos del país, necesitan estimular las prevenciones que nos pongan cubierto decorosamente de futuras contingencias.

Lo peor que puede ocurrirle a España es que siga roncando al borde del abismo, según la frase de D. Antonio Maura.

## CHIRIGOTAS

El que no se consuela... Los alemanes han emprendido un formidable ataque en Ipres y Pilken... En la Champagne los franceses han tenido enormes bajas... Al Este de Suwalki los rusos han sufrido enorme descalabro... En los Cárpatos y Polonia ha habido combate de mucha violencia... Cerca de Osowric, duelo interminable de artillería... Movimiento sedicioso en la flota del mar Negro... 300.000 fusiles para Bulgaria. Italia se prepara para la guerra. ¿Y en España?

Para acabar con estas disensiones Movidos de plausible compasión Celebramos corridas excelentes. Con Gallito, Belmonte y con Pastor. En Jerez un hipico concurso, En Sevilla gran tiro... de pichón, En la Corte, la fiesta del sainete, ¡Y el Congreso de la Paz en el Ferrol!

Acabo de leer en un periódico de Guadalupe, que para celebrar la «Fiesta del Trabajo» en aquella población, el elemento obrero organizó un mitin socialista. En el «feudo de D. Alvaro», han hecho uso de la palabra varios señores de Madrid: entre ellos figuraba el orador Manuel Cordero, tan conocido entre los concejales sorianos, y dicen que tuvo un éxito.

Felicito al compañero Por el triunfo que ha logrado Pero... mucho ojo, Cordero, No salga usted trasquilado.

También el día 1.º de Mayo celebramos en Soria, con gran aparato escénico la tradicional fiesta llamada «del Trabajo». Es muy posible que en el próximo año tengamos que celebrar la fiesta del trabajo que cuesta adquirir un panecillo.

Pues si así siguen las cosas A las libretas

Habrà que perseguirlas Con bicicleta.

El notable discurso de Carmen Jordán duró más de dos horas. Después, una lluvia torrencial deslució algún tanto la manifestación obrera cuando se dirigía a poner en manos de nuestro gobernador las conclusiones adoptadas.

Como se ha desbordado Jordán, en su discurso No me ha extrañado Que el final de la fiesta Saliera aguado.

**Nota final.** ¿Qué ha conseguido Melquiades, Con su discurso, en Granada? Pues... nada y nada.

PETRARCA

## VIDAS TRÁGICAS

### LA CORAZONADA

—Tranquíllese usted, marquesa; el muchacho no ha sufrido mas que una ligera conmoción cerebral. Lo ha dicho el doctor, después de un minucioso reconocimiento. No es preciso comunicar el suceso a las autoridades...

—¡Pobre criatura! Tan rubito, tan guapo, se destaca por su aspecto de los demás golflillos—repitió nerviosa la marquesa sin cesar en su llanto.

—El sólo ha tenido la culpa. Son tan traviosos esos chiquillos de la calle... Se lanzó a la portezuela del coche antes de que éste parase, y ocurrió... lo menos que podía ocurrir: que cayó entre las ruedas, a riesgo de que le pasaran por encima. Y gracias a que el cochero refrenó hábilmente los caballos, que si nó...

—¡Ya pasó a la historia el accidente!—exclamó el médico, penetrando en el salón.

—¿Qué ha sido doctor?—preguntó impaciente la marquesa.

—Nada de importancia. Le he instalado convenientemente en una cama, y dentro de dos horas ya puede continuar abriendo las portezuelas de los coches. Son gajes del oficio...

—¡Pobrecito!—murmuró a ligida la marquesa.—Déjale que duerma ya toda la noche. A ustedes, como están acostumbrados a presenciar tantos accidentes, no les causa congoja...

—Todo es la costumbre, marquesa—respondió el doctor.—Sin embargo, este suceso trae a mi memoria otro análogo que presencié hace muchos años, apenas doctorado en mi carrera; pero que revisité caracteres verdaderamente curiosos y aun emocionantes para mí.

—Relátelo, a ver si conseguimos distraer el ánimo de la marquesa—suplicó una de las señoras allí presentes.

—Con sumo gusto—respondió galante el doctor.—Es relato corto, y no tiene otro mérito que la veracidad y lo providencial del suceso.

Hace, como ya he dicho, muchos años, me hallaba yo de guardia en una Casa de socorro, cuando llegó a la puerta un coche particular y en él una señora conduciendo sobre sus rodillas el cuerpo ensangrentado, inerte, de un niño harapiento.

Colocado el herido sobre la cama de operaciones, procedí a curarle, mientras mi compañero auxiliaba a la señora, que padecía fuerte excitación nerviosa producida por el susto que sufrió al ver bajo las ruedas de su propio coche a la infeliz criatura.

Terminando estaba yo el cumplimiento de mi deber, cuando la dama, ya repuesta, se acercó curiosa a la cama de operaciones. Un grito desgarrador hirió mis oídos y fui empujado violentamente por aquella misteriosa señora que, abalanzándose sobre el niño le cubrió de besos, costando no pocos esfuerzos separarla.

Cuando hube terminado la cura, quise averiguar la causa de aquella extraña manifestación de cariño, y la conocí por boca de la misma protagonista. En el desnudo cuerpecito del herido habían descubierto sus ojos escrutadores una para señal, un pequeño tatuaje; el mismo que años antes estampó ella sobre la piel ténue y rosada de un recién nacido fruto de sus amores.

Suspiró la marquesa, guardaron silencio las demás personas, y mientras el médico, después de despedirse acudía a visitar por última vez al lesionado, fueron retirándose los visitantes, quedando sola en el salón la aristocrática señora, sumida en honda y misteriosa preocupación.

El sol naciente penetraba a raudales en el dormitorio, dorando con sus rayos las alburas del lujoso lecho.

Levantóse rápida la marquesa y, sin requerir el auxilio de la doncella, cubrió su cuerpo con la primera bata que a su alcance halló.

Una extraña preocupación embargaba su ánimo; durante la noche, el recuerdo de su pasado la privó del sueño; por eso sus nervios contrainformaban a sus miembros en imperceptible temblor cierta agitación indomitable; algo que no era la natural excitación que suele experimentar un cuerpo de día que sucede a noche de insomnio.

Su cerebro, obediente a los impulsos de su femenino corazón, no cesaba de sugerirle ideas confusas, suposiciones que acaso en realidades pudieran trocarse...

Avida de conocer el estado del golflillo a quien la noche anterior atropelló su coche, oprimió el pulsador de un timbre, llamando a la doncella, que al punto acudió.

El niño se hallaba bien; había dormido tranquilamente y desayunado ya con excelente apetito; sólo aguardaba la orden de libertad para continuar su vida ordinaria.

Mostró la marquesa deseos de verle, y pronto fué llevado el muchacho a presencia suya.

—¿Tienes padres?—preguntóle, después de oír de labios del chiquillo ingenuas frases demostrativas de su agradecimiento.

—No lo sé—respondió.—Al menos yo nunca los he visto...

Y satisfecho del exquisito trato recibido, se despidió de su amable protectora y salió de la estancia.

Fué entonces cuando la marquesa sintió su pecho herido más intensamente con el aguijónazo de la duda. Por su mente desfilaron; veloces cual cinta cinematográfica, los recuerdos de pasadas aventuras; la posibilidad de una analogía con el relato que en la tarde anterior escuchó del médico, é impotente para dominar su generoso impulso, corrió tras el golflillo gritando nerviosa:

—¡Ven, alma inocente! ¡Yo seré tu madre!

Continuaba el sol invadiendo paulatinamente con su luz de oro la lujosa estancia; lloraba la marquesa mientras cubría de besos el infantil rostro del golflillo, y en el jardín los pájaros piaban alegres, buscando afanosos entre el ramaje el sustento para las crías, que en los nidos aguardaban el calor de sus padres...

MARIANO MARTÍN DE MENDOZA

## EGIPTO

El 11 de Junio de 1882, alentado el pueblo por Arabi-Bey, saqueó las casas de los europeos en Alejandría, y ante los repetidos asesinatos, el almirante inglés bombardeó los fuertes, y un ejército de la Gran Bretaña, después de rendir a Arabi-Bey, invadió el Egipto.

En 1883, las predicaciones de El Mahde, con un populacho hipnotizado, venció las fuerzas militares de Egipto, mandadas por oficiales ingleses, y perdidos los dominios del Sudán, costó la vida al general inglés Gordon, que se defendió en Yartún; después de varias contingencias se firmó en 1889 un convenio de neutralización entre Inglaterra y Turquía, conservando Inglaterra el derecho de ocuparlo con sus tropas en cualquiera de los tres siguientes casos: Primero, por invasión extranjera. Segundo, por turbulencias interiores, y tercero, cuando el Gobierno egipcio no cumpliera los deberes internacionales.

Los sabios Champollón y Richardson, los descubrimientos de Mariette Bey y los científicos viajeros han permitido reconstituir la historia del Egipto, dieciocho siglos antes de Jesucristo, y así vemos hoy que de la antigua Zoán de la Biblia, la Tanis de los griegos, corte de Faraones, y en donde nació Moisés, de esta tan vasta ciudad, sólo queda una aldea de pescadores que se llama San, levantada en las importantes ruinas.

Recuérdase Alejandría como la rica residencia de los sabios Tolomeos y recuérdase la desaparecida Diospolis, la ciudad más grande y rica del mundo y la que fué residencia de Sesostris el Grande, cuya capital de monarquía fué 1822 años antes de Jesucristo.

Cerca de las pirámides que se llaman de Menfis, sólo quedan las ruinas de aquella espléndida corte, segunda residencia de los Faraones que allá en las canteras de Asuán mandaban construir los enormes monolitos para obeliscos y estatuas y si fuéramos a extendernos, aunque muy ligeramente, de las perdidas riquezas, en todos los órdenes, aun para hacerlo así, necesitaríamos grandes extensiones.

No existe en Egipto bosque alguno, por la pobreza de su flora, pues solo palmeras y sicomeros adornan y rodean a las aldeas y pueblos.

El hálito abrasador del Jásasin, que muchas veces se convierte en Simún, destruye gramíneas y flores y mata a las caravanas, envolviéndolas en la arena que llevan sus violentas ráfagas.

Allá, en el invierno, la temperatura en el bajo Egipto es de dos a tres grados, así como en verano, a la sombra, siempre pasa de cuarenta y cinco. Las nueve décimas partes de la población de Egipto son musulmanes, aunque poco entusiastas de sus prácticas; existe medio millón de coptos, setenta mil católicos, cuarenta mil griegos y unos cuantos cientos de armenios.

La mayoría es polígama, hallándose prohibida la esclavitud, gracias al avance de la cultura que ha extendido Inglaterra, con auxilio de la gran Universidad del Cairo; las siete mil escuelas, los varios Institutos y otros Centros de enseñanza, cuyo adelanto lo comprueba el que en 1820 solo existían en las escuelas de Egipto dos mil setecientos alumnos, y en 1900 han pasado de setecientos mil. De hoy en adelante, dado el sistema del protectorado inglés, el Egipto, con su espléndido río Nilo, con la rica agricultura, su industria y vasto comercio, llegará a ser una nación importante, que pueda llegar a recordar con honor la hermosura de su ayer.

ENRIQUE POLO DE LARA.

La colonia alemana de Kiao-Chiao

De nuestro redactor.

La colonia alemana de Kiao-Chiao, por la cual empezaron ahora los japoneses la ocupación, y como es sabido, no pertenece realmente a Alemania, pues le fué cedida a China por un contrato durante 99 años, fué ocupada en 1897 por la tripulación de varios buques alemanes. Tiene una su-

La colonia alemana de Kiao-Chiao

De nuestro redactor.

La colonia alemana de Kiao-Chiao

De nuestro redactor.

La colonia alemana de Kiao-Chiao



perficie de 200 millas cuadradas sin contar la bahía: consta de noventa y tres aldeas con una población de 192 mil habitantes, y viven allí 4.470 europeos, de los cuales 3.086 son alemanes. Un ferrocarril de 200 millas de vía, une la ciudad de Tsingtan sobre la costa septentrional de la bahía de Kiao-Chiao, con Chinanfu capital de la provincia de Sciassegai.

Además de la colonia propiamente dicha, Alemania se reservó una «esfera de intereses» en la provincia de Shantung, que abarca á

una extensión de 2.750 millas cuadradas, con una población de 84 mil almas. En la colonia de Kiao-Chiao, es bastante próspera la industria de la seda: también produce patatas, judías, nueces, y algunas frutas: hay algunos yacimientos de carbón y se fabrica jabón y cerveza. Un depósito de agua flotante proporciona trabajo á un millar de chinos. En 1911 la importación ascendió á 143 millones y medio de marcos y la exportación á 101 millones, aproximadamente.

DR. T.

NUESTRA INFORMACIÓN DEL EXTRANJERO

# Cartas de la guerra

## DESDE LONDRES

Inglaterra y el Adriático.—Mediadora.—La solución del problema balcánico.

Desde que hace más de un año reclamaron Serbia y otros pueblos eslavos alguna participación en la desembocadura del Adriático, para de este modo asegurar, por la vía marítima, su independencia nacional, á la que tienen perfecto derecho aquellos pequeños estados que el porvenir hará grandes y poderosos, la diplomacia inglesa no ha dejado de pensar en el problema del Adriático para solucionarlo conforme á los principios de la justicia y del derecho.

Ahora que la guerra con sus truelencias ha venido ha remover con la palanca brutal de sus horrores, obstáculos al parecer insuperables, el problema ha vuelto á quedar sobre el tapete de todos los gabinetes de los Estados europeos, como si el mundo entero presintiese que esta guerra terrible y única en la Historia, ha de cambiar la faz de Europa, reparando injusticias, devolviendo espolios, nivelando, conforme á derecho, fuerzas y riquezas. Nadie duda que la guerra actual, caprichosa é injusta en sus principios, será al final como un rayo de sol purísimo que al señalar en los siglos una era de paz, proclama el imperio de lo sagrado y de lo justo.

Y todos los pueblos débiles ó neutrales elevan sus quejas, sus peticiones, sus aspiraciones sacratísimas ante Inglaterra, la reina y dominadora de los mares, sobre todo cuando quejas y aspiraciones se relacionan con dominios marítimos. Y es lógico que sea así, en el caso presente, puesto que Inglaterra no tiene interés alguno en enseñorearse del Adriático mar azul, cuyas costas, mejor que nadie, definen á quien y como debe entregarse en todo ó en parte, su poderío.

Conforme á esta premisa, es indudable que italianos, serbios, eslavos y dalmatas tienen un derecho incontestable al dominio de ese mar, bello y apacible como promesa desposada. Podrá Italia, firme en su neutralidad, obtener de Austria la cesión justísima de sus provincias irredentas: podrá Serbia anexionarse la Bosnia-Herzegovina ya que no la Croacia, después de la guerra, pero ni una ni otra nación obtendrían ni antes ni después de la lucha, participación en el Adriático, á no ser por la mediación de Inglaterra y sus aliadas. La fuerza mayor de Austria precisamente estriba en el dominio de ese mar, puesto que sus escuadras dueñas de él, son una constante amenaza á las costas é islas rivales y Austria no podrá desprenderse voluntariamente de ese dominio absoluto, si no es forzada por las circunstancias, si no es por el vencimiento en esta épica lucha. Si vencieran los austro-alemanes, ni Italia recabaría sus provincias, ni Serbia tendría la Bosnia-Herzegovina, ni los montenegrinos podrían dar el primer paso hacia la eslavización oficial de Dalmacia.

Pero Inglaterra se ha convertido en portavoz de los pueblos pequeños y de aquellos otros que alejados voluntariamente del conflicto actual, quedarían olvidados en la hora solemne de las reparaciones, porque el absorbente imperialismo paugerámico permanecería, como

hasta hoy, graníticamente mudo é inmovible.

La guerra actual, guerra liberadora á que el pueblo inglés fué empujado, y que el pueblo inglés, con sus aliados, mantendrá hasta el restablecimiento del equilibrio europeo, vendrá á ser beneficioso consuelo para nuestros continentes á la hora de la paz, y satisfará las legítimas aspiraciones de los pueblos todos: la crisis balcánica tendrá fin entonces; Serbia, cuyos heroicos esfuerzos merecen una justa compensación obtendrá en la desembocadura del Adriático aquella fuerza que le sea indispensable, y la política liberal británica no se opondrá á que Italia desenvuelva su acción marítima en aquellas aguas, á la base de una labor conciliadora y amistosa entre ella misma y los pueblos eslavos.

Ni la diplomacia, ni la opinión liberal inglesa pueden oponerse legalmente á que Italia intervenga en el Adriático, asegurando la conquista de aquellos territorios que son históricamente italianos.

Sonará la hora de la paz y con ella vendrá la aceptación de aquel precepto divino: «Dad á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César».

AKERS.

Londres, Abril 1915.

## La fiesta del Trabajo

La Federación de obreros de Soria, como en años anteriores, ha conmemorado el 1.º de Mayo con la celebración de un mitin en el teatro Principal.

Comienza haciendo uso de la palabra Emilio Benito, presidente de la Federación, quien después de los saludos de rúbrica, dice que si los obreros sorianos en cinco años de lucha no han podido hacer apenas nada, están los compañeros madrileños que ya en diferentes ocasiones han obtenido ruidosos triunfos.

Pretende explicar el significado de la Fiesta que se celebra, pero comprendiendo sin duda la impaciencia de las muchas señoras y de cuantos están en el salón, anuncia á la ciudadana Carmen Jordán que alinear su discurso ó conversación es aplaudida.

Esta compañera dijo que en Europa había llegado el momento en que todos teníamos que sucumbir.

Sin embargo de ello, el proletariado avanza, y Soria, tal vez va á la zaga en este movimiento. La ciudad, dice, es pobre en industria y pobre en Agricultura.

Soria, parece ser que duerme el sueño de la antigüedad y por eso, á nosotros, nos congratula el viaje á estas poblaciones; porque cuando una obra cuesta mucho parece que la miramos con más interés.

He notado al llegar esta mañana, la mucha limpieza de las calles, por lo que aplaudo al Ayuntamiento de la ciudad. Pero el pan que coméis es horrible, muy malo.

No nutre por su mala calidad. Ese pan es propio solamente de gallinas.

Reconoce que aquí hacen falta muchas cosas y que todos somos iguales en el nacer y morir.

La mendicidad es el oprobio de los gobernantes.

Se lamenta de que lo que produce el obrero no vaya íntegro á sus manos por culpa de los intermediarios que lo quieren todo para sí.

Ya lo dijo Marx: al obrero debe dársele lo que produce.

Nuestros gobiernos han puesto gran cuidado en que abunde el analfabetismo, para que así los ciudadanos no sepan hasta dónde llegan sus legítimos derechos. En Bélgica, en ese país floreciente que en la actualidad todo son escombros, la enseñanza era obligatoria, y existía además la Universidad libre.

En España no tenemos esa gran fortuna, pero hay hambre, miseria, desolación...

Este es el país de las grandes proposiciones, pero de nada sirve. Ya lo véis, allá en Madrid tenemos el ejemplo con la Gran Vía.

Dice que los capitalistas de Soria, los comerciantes y los industriales debieran agrupar á sus obreros porque ello repercutiría en su beneficio.

¿Cómo queréis, añade, que os miren bien si les regateáis el sueldo y queréis que trabajen muchos horas.

El ejercicio de la esclavitud hace muchos años que se abolió y el amor con amor se paga.

Nuevamente alude á los ayuntamientos para decir que en Madrid ella fué la primera mujer que tuvo el honor de votar en el municipio.

Explica la labor de los concejales Iglesias y Caballero que despreciaron las prebendas que se les regalaba.

Ellos tienen que dar cuenta al partido. El ayuntamiento de la capital de España se denominaba en aquella época la casa de las fieras.

La labor de estos dos compañeros concejales era de oposición, de crítica. Esto remueve hasta los cimientos, y á los dos años de lucha en el Concejo, aquél ayuntamiento era desconocido.

Explica la marcha administrativa del Municipio de Copenhague, donde existen escuelas y hospitales modelos.

Debéis decir á vuestros concejales, añade, que os administren, que den ellos el ejemplo para que los ciudadanos cumplan todas las leyes, porque la oratoria es buena, pero el ejemplo es mejor. Habla luego de las cooperativas obreras. En seis años, la madrileña ha producido dos millones y medio de pesetas, siendo todos los artículos que allí se proporcionan de inmejorable calidad.

Algo parecido se puede hacer en Soria; la base es el ahorro.

He venido á hablaros con consejos de amiga. Os invito á que os asociéis, para que así, hagáis labor cultural.

Ya lo dijo Maura: vendréis á hacer la revolución desde arriba.

El representante de la Unión General de Trabajadores, compañero Francisco Sánchez, felicita á los organizadores del acto.

Dice que Carmen Jordán ha hecho una crítica sana justa, excelente, que nadie hubiera podido hacer sin molestar.

El obrero sabe elevarse con voluntad y discutir ante gobernadores tontos.

No hemos venido á hacer crítica local, y si á demostrar á la burguesía que sabemos estar alerta.

Dirige un saludo á los obreros que luchan en los diferentes teatros de la guerra por una causa que no es la suya.

Pedimos que al obrero agricultor se le incluya en la ley de accidentes del trabajo. Otra gran mejora pedimos también para los dependientes de Comercio: la jornada de 10 horas. Antiguamente, prosigue, se unían unos cuantos hombres para defenderse en común y no eran capaces de abandonar al compañero. Vinieron las divisiones de la Humanidad; llegó el gran comercio, la industria y la máquina. Esta presentaba el problema del hambre y era mirada como un elemento destructor.

Nosotros vemos en la máquina la salvación de la Humanidad. Ese factor, unido á la economía, será la causa de un cambio radical en la situación.

El concepto egoísta de los hombres debe desaparecer en el estudio.

Obra inmensa, maestra, es la que tenemos que realizar, no obra de clases.

Se lamenta de la ley de jurisdicciones y dice que en aquellos momentos quizá en Granada, Melquiades Alvarez trate de engañar á los obreros haciéndoles ver que es preciso nuestra intervención en Tanger.

Indica la conveniencia de que los obreros deben asociarse y abandonar la política, así como también á los falsos traidores.

El compañero Sanchez es ovacionado.

Se da lectura de las conclusiones que fueron aprobadas, haciendo después entrega de ellas al Sr. Gobernador civil.

### Los dependientes de Comercio.

Ayer domingo por la tarde dieron una conferencia en el local de la Sociedad de Dependientes los citados obreros madrileños.

Presidió el secretario de la Sociedad compañero Elias del Aino, quien al hacer la presentación de los conferenciantes dice que carece en absoluto de dotes oratorias y se concreta á anunciar los temas que los oradores han de desarrollar.

**Compañero José Herrero**, joven que desempeña con gran acierto el cargo de Presidente de la Sociedad lee unas cuartillas que tratan de la educación social mediante la monopolización del comercio y de la industria y de ellas son los párrafos siguientes:

«El obrero español, desgraciadamente es sin duda uno de los mártires y esclavos que más precisa la reivindicación social. Todos nos lamentamos de lo mismo, todos sufrimos y respetamos las leyes, los gobiernos y las instituciones sin que colectivamente les hagamos ver y saber lo que somos, representamos y podemos en la sociedad...»

«...Los problemas sociales en España, por desgracia, están completamente desatendidos. Necesitamos ser libres, la fijación del salario mínimo, socorros, retiros y pensiones á la invalidez y ancianidad.»

Como en España, dice, no debemos soñar con nada de esto, tenemos que poner todas nuestras energías en formalizar una caja obrera nacional que ha de servir para que no tengamos que recurrir á la mendicidad ó reclusión en asilos ó hospitales, donde sería necesaria la supeditación á cosas indignas de hombres que merecen el respeto y admiración de todo el mundo.

**Compañera Carmen Jordán.**

Trata de la cooperación del dependiente y censura las irregularidades que en Madrid cometen los patronos en lo referente á la ley del descanso dominical.

Se lamenta de la excesiva jornada y de los sueldos irrisorios que disfrutan y proclama á la vez, que deben ser incluidos en la ley de accidentes del trabajo

Cuanto mayores energías demuestren los dependientes haciendo valer sus derechos, mayor será el florecimiento del comercio.

Al puesto que tenéis destinado en la sociedad os llevará sin duda alguna, vuestra dignidad.

**Compañero Francisco Sánchez.**

El adquirir un puesto en la dependencia textil, dice, no es una canongía. Un buen dependiente tiene que reunir condiciones especiales, tan extraordinarias, que en el mostrador ha de aparecer risueño aunque el corazón lo tenga dolorido.

El dependiente tiene que renunciar al amor y á la libertad; debido al exceso de trabajo, el sentimiento espiritual ha desaparecido.

En España la dependencia mercantil está necesitada de una fuerte organización que pueda evitar todas las injusticias. Defiende la jornada de diez horas y el descanso dominical.

Trata de las pensiones para la vejez y dice que en Inglaterra, ese pueblo que por lo menos orienta los destinos de Europa, el gobierno ha aprobado la ley merced á Lloyd George.

Con la asociación laborando por vuestro propio bien, conseguiréis estas y otras muchas cosas, que ahora no os puedo decir.

Terminó el acto y los conferenciantes fueron muy felicitados.

## CUPÓN REGALO

### Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 39 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que vá sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

**Diez cupones** como el presente, dan derecho á una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

## NOTICIAS

Por el inteligente maquinista del Excmo. Ayuntamiento, D. Antonio Cuevas, ha sido pedida la mano, para su hijo Casimiro, de la agraciada señorita Anastasia Pérez.

La boda se efectuará muy pronto. Reciban los futuros esposos y demás familia nuestra felicitación.

El sábado, por falta de número, no se celebró sesión municipal.



Pedro Calonge, humilde sacristán de la parroquia de Renieblas y su hijo Isidro, de 19 años, han sido puestos á disposición de las autoridades como autores del hurto de 5 patos, de la pertenencia de D. Lino Martínez, de Almajano.

Convenientemente guisadas las aves de referencia, se las comieron los sujetos indicados en unión de la demás familia de la casa.

**El Alcohol.**—En el punto denominado «Barranco de Valdeálvaro» falleció según parte facultativo á consecuencia de una congestión pulmonar de alcoholismo crónico, el vecino de Carrascosa Sebastián Martínez, de 68 años.

**AMA DE CRIA** joven, con leche fresca, se necesita para casa de los padres. Antonio de Marco, médico, Soria.

**Una niña ahogada.**—A las 19 del 1.º de Mayo, apareció ahogada en la fuente pública de Ventosa de Fuentepinilla la niña Manuela de 9 años, hija de Mariano Marique.

De las gestiones practicadas parece que el accidente fué casual debido á un ataque de los que con frecuencia sufría la desgraciada niña.

El pozo-fuente donde ocurrió el suceso mide metro y medio de profundidad.

Há permanecido durante dos ó tres días en esta capital al lado de sus hermanos nuestro querido amigo de Sigüenza D. Cosme Aparicio Lapuerta.

Victoriano Latorre Herrero, que reside en el caserío de Santa Inés (Vinuesa) ha sido denunciado por haberle sorprendido cazando sin la oportuna autorización.

**La tormenta del sábado.**—El sábado último al anochecer descargó sobre nuestra ciudad y su término una furiosa tormenta. De ella han podido quedar muy tristes recuerdos.

Regresaba á aquella hora á Soria, el coche correo, propiedad de D. Lucas Bartolomé, que hace el recorrido entre esta población y la de San Leonardo, cuando al llegar cerca del monte «Valonsadero», en el momento que la tempestad era más furiosa, una chispa eléctrica mató tres caballos de los cuatro que conducían el vehículo.

Los viajeros, que eran 7 ó 8 tuvieron que refugiarse durante algunas horas en la caseta de camineros próxima al lugar donde se encontraban. Pudieron proseguir su viaje, tan pronto como fué sustituido el tiro del coche, y llegaron á esta capital cerca de las doce de la noche del mismo día, con el susto que es de suponer, y todos ilusos afortunadamente.

Comunica el digno capitán de la benemérita de Burgo de Osma que el día uno fueron detenidos dos sujetos que se apoderaron de algunos objetos en la taberna de Camilo Langa, de la idicada villa.

Con motivo de la inauguración de sesiones del actual periodo semestral en la Diputación hemos tenido el gusto de saludar á nuestros buenos amigos los diputados provinciales D. Manuel Madrazo, don Isaac Ledesma y D. Francisco Carrillo, que han venido de Burgo de Osma, Berlanga de Duero y Almazán respectivamente.

**D. E. P.**—El anciano conserje jubilado del Ayuntamiento de esta Ciudad D. Narciso Sanz, falleció

confortado con los Santos Sacramentos, en la madrugada de hoy. Reciba la familia del finado nuestro pésame.

Ha sido nombrado profesor especial de Educación física, en la escuela normal de maestros de esta provincia el médico titular de Tardecuende D. Antonio Gaya Tovar. Enhorabuena.

Se encuentra mejor de sus indisposiciones gripales y lo celebramos mucho, nuestros queridos amigos D. Valentín Guisande, médico de la Beneficencia municipal, y don Vicente Tejero, director de *El Avistador Numantino*.

**Bodas.**—En la catedral de Palencia contrajeron ayer matrimonio la bella señorita María de la Paz Sánchez Malfar y el distinguido joven D. Eduardo M. Lunas de Aspe, hijo de nuestro querido amigo el secretario de la Audiencia de esta provincia D. Antonio Martín Lunas.

Y en la Colegiata de esta ciudad han contraído también matrimonio el joven D. Avelino Lezcano con la bella señorita Dolores Roperó.

Deseamos á los nuevos cónyuges muchas felicidades.

El jueves último falleció en esta capital la que fué bondadosa señora D.ª Antera Lucia Díez, de distinguida familia de Soria.

El entierro de la finada verificó el viernes, estuvo muy concurrido.

Significamos el testimonio de nuestro pesar á sus parientes y deudos.

Por el Rectorado de Zaragoza han sido nombrados auxiliares gratuitos de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, D. Bernardo García Ballenilla y D. Alejandro Gutiérrez, de Música; don Federico Zunón y D. Julio Arroyo de Francés; D. Florentino Martín, de Dibujo; D. Miguel Gil Liarte, de Ciencias; D. José María Palacios de Letras y D. Mariano Javierre, de Educación física.

**El suicidio de Viana.**—Aunque la noticia que publicamos en el número 292 de este periódico referente al suicidio del vecino de dicho pueblo, Máximo García Gómez, respondía á informes recogidos en el Gobierno, haciéndonos cargo de lo que nos escriben y nos dicen personas que nos merecen entero crédito, podemos afirmar que el desgraciado suicida era sonámbulo y que llevaba algún tiempo enfermo, principalmente de la cabeza, y ello pudo producir la locura. Era nieto por línea materna de otro suicida y se dice en el pueblo con insistencia que no era la primera vez que atentó contra su vida.

Nos consta también que los que han sido sus amos son personas honradísimas y que gozan de un inmejorable concepto en aquella comarca. Máximo se comportó siempre muy bien en la casa de sus principales.

Las señoras profesoras y las alumnas de la escuela normal de maestras han realizado hoy una gira á las ruinas de Numancia.

Ha quedado establecido el servicio del Giro postal entre España y la República Argentina.

Se admitirá como cantidad máxima la de mil pesetas.

**El territorio soriano.**—Hemos recibido un ejemplar de un curioso é interesantísimo libro así titulado y de él nos ocuparemos pronto más despacio.

**Esquelas funerales**  
Imprenta de este periódico.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 7 y 8 del mes de Mayo, de once á una y de tres á seis, en el HOTEL DEL COMERCIO, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, abultamiento del vientre, etc., etc., deseen encargarle alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las emiencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento*.

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

La subasta para la contratación de las obras de demolición y desmonte de las ruinas del castillo de San Esteban de Gormaz y cerro sobre que se encuentran situadas, tendrá lugar simultáneamente, en el Ministerio de la Gobernación y en el Gobierno civil de Soria, bajo las presidencias respectivas del Subsecretario de dicho Ministerio y del Gobernador de la provincia, el día 14 de Mayo, á las doce de la mañana, y con asistencia del Notario público.

Dicen de Sevilla que en la madrugada del día 1 falleció repentinamente un anciano llamado Jenaro Pineiro Alonso, que vivía pobremente con una criada.

Esta dió aviso al Juzgado, y el juez quedó sorprendido al registrar la ropas y la casa, pues aparecieron los siguientes valores: 141 mil pesetas en cartillas del Monte; títulos de la Deuda por 10.500; 50 mil en monedas de oro y 1.500 en billetes.

Dícese que el fallecido dejó un escrito reconociendo á un hijo natural.

Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.

Pídanse precios en las distintas clases de estos, en la seguridad de que serán bien servidos.

De la guerra europea

TELEGRAMAS

MADRID 3.

Vapor carbonero á pique.

Despachos de Berlín dan cuenta de que un submarino alemán echó á pique á un vapor inglés cerca de las Hébridas; la tripulación salvose.

El corresponsal del The Times en el Norte de Francia, dice que esta segunda batalla de Flandes ha sido la más encarnizada de la guerra.

El contingente canadiense ha ido á retaguardia, para que tome algún descanso.

Los canadienses se han cubierto de gloria; pero sus filas han quedado terriblemente diezmadas. Las pérdidas del enemigo han sido, sin embargo, más considerables que las de los aliados.

Las jornadas más críticas han sido las del sábado y domingo, durante las cuales los alemanes instalaron piezas de artillería gruesa, que inundaron la Ciudad de Ipres de proyectiles explosivos y que acabaron de destruir completamente la ciudad.

No queda mas que una casa en pie.

La lucha en Oriente.

Los telegramas oficiales de Viena dicen que en conjunto, la situación no ha cambiado. Prosiguen las escaramuzas y los duelos de la artillería.

Es costumbre de los rusos atacar por la noche las posiciones enemigas.

Así lo hicieron en Opotty y Croavva. los austriacos se defendieron con valentía y al fin fueron rechazados los rusos con muchas bajas.

La lucha en Rawka ha terminado en favor de los alemanes; en esta región las tropas rusas han tenido enormes bajas. Huyeron después de incendiar la ciudad.

El enemigo les persigue, y

al decir del gran cuartel general alemán, las tropas rusas han perdido y abandonado muchos hombres y material de guerra. También procede esta otra noticia que lleva fecha del primero de Mayo, del campo alemán donde aseguran que al Sudeste de Augustow, los rusos lograron sorprender durante la noche á una compañía alemana de las que hacen el servicio de avanzada y casi la aniquilaron.

Los Dardanelos

Despachos de Londres afirman que las últimas operaciones en los Dardanelos han sido excelentes.

Grandes contingentes de tropas aliadas continúan operando en tierra, mientras los buques de guerra británicos han reducido al silencio muchas baterías alrededor de Karatma.

Es inminente un ataque sobre Smirna.

Se asegura que toda la península de Gallipoli está ocupada por los aliados, quienes han cogido á los turcos 5.000 prisioneros.

Vapor capturado

Dicen de Londres que oficialmente se ha confirmado que un crucero británico apresó al vapor alemán «Macedonia».

M.

CARNICERIA

DE Indalecio Zúñiga.

Esta antigua y acreditada carnicería ha trasladado su despacho á la calle de Canalejas núm. 78.

El nuevo despacho está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.

Esmero, economía y prontitud en el servicio.

CUATRO pesetas	M. Reglaro y Hermanos	CUATRO pesetas
1.000	Los industriales hacen sus pedidos de impresos á esta casa. Todos los trabajos se distinguen por su perfección. Impresos para oficinas.	1.000
cartas comerciales timbradas.		sobres comerciales de color timbrados

Imp. de M. Reglaro y Hnos.

406 Roque de Membiola y Salgado



Higiene Popular

407

ticaciones ó adulteraciones, sin mencionar otras que nos son desconocidas. Así, cuéntanse 6 falsificaciones principales para el azúcar, 9 para el aceite de olivas, 10 para la manteca, 12 para la sal, 18 para la leche, 20 para el pan, 24 para las harinas, 32 para el café, 87 para el aguardiente, 249 para el vino, etc. De 5 mil muestras de sal común examinadas por la Junta de Sanidad de París, en los años de 1840 á 1845, se encontraron mas de la mitad (2.561) adulteradas por el yodo, la potasa, el yeso crudo, la arena y otras sustancias. Si en Madrid, Barcelona, Sevilla y otros grandes centros hiciesen frecuentes análisis; y hubiese entre nosotros aficionados á la estadística, es probable que los resultados dejasen muy atrás á los

de París, porque el arte de pesar en daño del comprador y de adulterar mas ó menos toscamente las sustancias alimenticias, es tal vez la industria mas general y perfeccionada que conocemos.

Lástima grande de España no se utilizase de la provechosa enseñanza que ha derramado la última exposición en Viena, respecto á las falsificaciones de los vinos; y la reciente parisiense.



# LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS  
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios.
- SEGUROS sobre la vida.
- SEGUROS de transportes marítimos.
- SEGUROS de transportes terrestres.

- SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
- SEGUROS contra incendio de cosecha.
- SEGUROS de paquetes postales.
- SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

**Banqueros:** Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

**ESTÓMAGO**

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

**ESTÓMAGO**

y dolores intestinales. Les es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

**DIGESTION**

**Bañerío de Liérganes**

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón, evitan las disposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Bañerío (Liérganes-Santander).

## INTERESANTES REGALOS PARA CAFE, EL DE LA PAZ

PLAZA DE TEATINOS, SORIA

El dueño de este establecimiento obsequia a sus clientes con nueve regalos, en combinación con el sorteo que se celebre en Madrid el 1 de Julio próximo.

Consisten estos regalos:

Al poseedor del n.º igual al premio mayor, una hermosa escopeta fuego central de dos cañones, un lindísimo Bebé Parisiense, ó una onza de oro, á elegir una de las tres cosas.

Al que tenga el número igual al segundo premio, se le dará media onza de oro; y al del premio tercero le corresponderá una moneda de cinco duros.

Para los números anterior y posterior á los tres premios antes dichos, se le regalará respectivamente, dos tonelitos de vino Málaga, dos botellas de Conage Domecq, y dos botellas Manzanilla Valdespino.

Cada consumación de 20 céntimos da derecho á un número.

Igualmente participarán de este beneficio los servicios que se sirvan á domicilio. La escopeta y el Bebé se hallarán expuestos en el escaparate del Café.

Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de

M. Reglero y Hnos.

**Nueva Pescadería**

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.

Canalejas, 53, tienda

SORIA

El mejor purgante, aguas minerales naturales de **Carabaña**. Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas.—Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI. Dirección y oficinas: Lealtad, 12, MADRID.

## Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

### Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

### Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

**Sección de Seguros**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

**Licdo. M. Hernando de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partes. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

**PEPTONINA ORTEGA**

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

Trabajos fotográficos

**José Luque Nestal**

Amplificaciones fotográficas inalterables.

Placas, -carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

Talleres y oficinas:

Colegiata, 5, Madrid

Reproducciones

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

**Impresos.**—Los mejores, los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria.

100 recibos de inquilinato 75 cénts.

Etiquetas á varias tintas.

te de ese robo, complicado con muchos casos con el crimen de envenenamiento lento. Mr. Chabrol, sacó la cuenta de que una falsificación por valor de cinco céntimos (poco más de seis maravedises) diarios en la venta del pan, multiplicada por 500.000 que es el número de los consumidores pobres ó poco acomodados de París; da al año, una suma de nueve millones 125.000 francos, robados á la alimentación y al sustento de los infelices. Y este robo que se comete todos los días se extiende igualmente al vino, á la leche, á la sal, al aceite y demás artículos.

Cierto, en la actualidad hay tantos productos falsificados como puros. Entre 600 sustancias alimenticias se indican para cada una de ellas 30 especies de sofisticaciones.

Consideramos conveniente antes de pasar adelante, demos á conocer las alteraciones y falsificaciones de los alimentos y de las bebidas mas usuales. Para ello seguiremos principalmente á Mr. Chevalier, cuya competencia en esta clase de cuestiones es reconocida por todos.

**HARINAS.** Las harinas de trigo están sujetas á incesantes fraudes, ya con objeto de disimular su calidad inferior, ya por una vergonzosa especulación; especialmente en las épocas durante las

## “EL PORVENIR CASTELLANO”

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año IV

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales, de economía y sociología. Información directa de la guerra de nuestros corresponsales en París, Londres, Berlín, Petrogrado, San Petersburgo y Lisboa.

### Boletín de suscripción.

D. .... que vive en

la casa núm. de la calle de

se suscribe por el año 1915.

de de 1915.

(Firma del suscriptor).